

# **Ordinaria Núm. 373**

17 de Septiembre de 2018

Alfonso Hernández Barrón  
Silvia Aguayo Castillo  
Esperanza Loera Ochoa  
María del Socorro Piña Montiel  
Mauro Gallardo Pérez  
Raúl Isaías Ramírez Beas  
David Coronado  
Zab-Diel Rivera Camacho  
Néstor Aarón Orellana Téllez

Néstor: buenas tardes bienvenidos bienvenidas consejeras y consejeros damos el inicio legal y formal a la sesión ordinaria 373 que celebramos hoy 17 de septiembre de 2018

## **Lista y declaración de quórum**

Néstor: doy cuenta consejero presidente para efectos de la declaración del quórum que nos acompañan las consejeras y consejeros propietarios María del Socorro Piña Montiel, Silvia Aguayo Castillo, Raúl Isaías Ramírez Beas, Mauro Gallardo Pérez, así como el consejero Zab-Diel Rivera Camacho el consejero David Coronado ambos suplentes que estarán ejerciendo derecho a voto por orden de suplencias en esta mesa también nos acompaña el primer visitador Eduardo Sosa Márquez es cuanto Presidente

Presidente: se declara entonces el quórum legal y pasamos a desahogar los siguientes puntos del orden del día

Néstor: gracias presidente

## **Lectura y aprobación de la propuesta de orden del día**

Néstor: continuamos entonces con la lectura punto dos la aprobación de la propuesta del orden del día punto uno fue el que se desahogo con el quórum dos la lectura de la propuesta del orden del día el tres la aprobación de la minuta y acta de la sesión anterior que fue la 372 de igual manera el punto cuatro comentarios al informe de actividades de la secretaría ejecutiva cinco comentarios al informe mensual de quejas y el estado procesal de las mismas el seis informe por parte del presidente de temas de trascendencia siete seguimiento de asuntos pendientes el ocho propuestas de temas a tratar el nueve anuncios y descansos diez temas para conocimiento del consejo y finalmente el punto once cierre de sesión es el orden del día que sometemos a consideración consejeras y consejeros ok se aprueba por unanimidad el orden del día

### **Lectura y aprobación del acta y minuta correspondiente a la sesión ordinaria 372**

Néstor: el punto tres es la aprobación de la minuta y acta que les hicimos llegar en la carpeta electrónica de la sesión ordinaria 372 lo sometemos por favor a votación consejeras y consejeros ok se aprueba entonces por unanimidad

### **Comentarios al informe de actividades de la secretaría ejecutiva**

Néstor: punto cuatro es comentarios al informe de actividades de la secretaría ejecutiva que también se les hizo llegar tienen a bien tenerlo por visto para someterlo a votación ok se aprueba por unanimidad tenerlo por visto

## **Comentarios al informe mensual de quejas y estado procesal de las mismas**

Néstor: el cinco es el comentario de los informes mensuales de uso de la voz al doctor Eduardo Sosa Márquez por favor

Sosa: informo a este consejo que se ingresaron en total 519 inconformidades en este periodo se archivaron 540 expedientes bajo las siguientes modalidades 234 por acumulación, 107 por conciliación, 20 por desistimiento, 18 por improcedencia, 2 por incompetencia, 3 por falta de interés, 17 archivos provisionales, 82 fueron remitidos a la CNDH, 12 por falta de ratificación, 35 por no tratarse de una violación de derechos humanos y se emitió 10 recomendaciones, para efectos de orientación fueron atendidas en el mismo lapso 767 personas de las cuales 504 fueron por comparecencia, 179 por vía telefónica y 84 por escrito, por otra parte y a lo que se refiere a investigaciones se practicaron 3 visitas a escuelas, 13 en cárceles municipales, 3 en comunidades indígenas, 2 visitas de otros géneros, 46 atenciones a personas en situación de vulnerabilidad, 680 notificaciones hechas por conducto de las visitadurías, 32 dictámenes, 88 investigaciones de campo, en lo que corresponde en la atención a víctimas, se realizaron 363 asesorías jurídicas dentro del nuevo sistema de justicia penal, 263 orientaciones jurídicas y 295 atenciones en quejas, 239 atenciones a personas ajenas a trámites de quejas, 28 giras de trabajo, 51 reuniones de trabajo con autoridades, 11 reuniones de trabajo internas, 21 imparticiones de cursos, 9 asistencias a cursos y conferencias, se concedieron 3 entrevistas a medios de comunicación y se realizaron 3 visitas de supervisión al seguimiento del programa de VIH, en cuanto a asesorías a víctimas dentro del nuevo sistema de justicia penal se proporcionaron los servicios por distrito judicial como se da cuenta en el cuadro que se les ha entregado es cuanto

Néstor: muchas gracias doctor, si consejero Mauro

Mauro: nada más tengo entendido que ya habíamos comentado respecto a las recomendaciones del mes anterior nada más para saber creo que nos iba a llegar una especie no propiamente una síntesis pero que número de queja cuál fue el motivo y a quienes recomendaron porque si bien la manera en que nos podemos dar cuenta cuando vemos la síntesis pero de todas maneras para tener una fichita aunque no propiamente como lo manejan en la página de en la página web de la comisión porque a veces si salen algunas notas de las recomendaciones en la prensa o en la síntesis pero de repente puede haber más ahorita oí que eran 10 recomendaciones entonces para estar cuando menos \*\*\*\*\*

Néstor: precisamente me dice el presidente que mañana gire un memorándum a los visitadores generales para que me manden un extracto una vez que las emitan

Mauro: ya ves que como ponen en la página web que dice recomendación y luego una breve síntesis con eso tenemos ya el interés que tengamos cada uno nos metemos a la página y ya vemos todo nada más para saber que autoridades

Néstor: muy bien si mañana se los mando claro que si tomo nota y ya como dice el presidente gire el memorándum les informo que a las 18:19 se incorpora a la sesión la consejera propietaria Esperanza Loera Ochoa bienvenida consejera

### **Informe de Temas de trascendencia por parte del presidente**

Néstor: continuamos entonces con el desahogo del orden del día que es el punto seis el informe del presidente de temas que tiene el presidente uno de ellos es el financiero nada más ahí comentarles que estamos en el estambay esperando los tiempos de la secretaría de finanzas el calendario que les

hemos dado por eso no están aquí los compañeros porque realmente no hay avances estamos en espera si? No sé si desea aquí agregar algo consejero presidente

Presidente: si en ese punto comentarles que me entreviste con el gobernador electo en una reunión muy respetuosa muy institucional y le hice los planteamientos del presupuesto desde luego y determinamos comenzar el dialogo con el equipo técnico que él tiene para que analice la procedencia de cada uno de los programas que nosotros estamos planteando estamos muy tranquilos porque como ustedes lo pudieron constatar a lo largo de las últimas sesiones se trabajó de una manera muy profesional muy responsable en la elaboración del documento muy bien sustentado sin embargo bueno sabemos que habrá muchas demandas en temas de presupuestos pero cuando menos la tarea de haberlo presentado con la mayor expertes y precisión técnica lo hemos hecho y estamos a la espera de estar dialogando paulatinamente la invitación pues que también se le hizo que el presupuesto que va a ejercer el gobierno del estado se realice con un enfoque de derechos humanos y particularmente le hicimos la mención en el tema de las personas con discapacidad aunque también le comentamos temas de niñas, niños y adolescentes y en fin que se tomará muy en cuenta los objetivos del desarrollo sostenible para cada una de las áreas de gobierno de igual forma le expresé la inquietud de los integrantes del consejo ciudadano para que tuviéramos una reunión con él quedamos a la espera de que él nos pudiera proponer una fecha me comenta que por lo pronto se encuentra en estos momentos de la entrega recepción y también de la construcción de la relación con el próximo gobierno de la República fue creo una reunión muy

muy institucional y queda pues iniciado este proceso de diálogo con el gobernador electo por otra parte informarles rápidamente en cuanto a los avances de la gestión que en este momento ya llegamos a seis oficinas nuevas seis oficinas y módulos regionales nuevos en lo que va de esta gestión que repito son del modulo de Mezcala en el municipio de Poncitlán el módulo de Cihuatlán que atiende particularmente el partido judicial especialmente la asesoría de representación de victimas el módulo de Ameca el módulo de Chapala que ya también se ha habilitado una oficina también en el municipio de Mezquitic y una más la primera institución que contará con una oficina de enlace y administrativa en lo alto de la sierra wirrarica en el municipio de Bolaños en una localidad que se llama Bajío del Tule es una localidad desde la que se puede llegar a las comunidades de San Sebastián Teponahuaxtlán y Santa Catarina Cuexcomatitlán pertenecientes al municipio de Meztitic pero además también está muy cercana a las localidades de Tuxpán y de Mesa del Tirador que forman parte del municipio de Bolaños digo cercana porque pues está aproximadamente a una hora a dos horas de camino pero cercana en relación a lo que se tiene que hacer desde aquí de Guadalajara o desde el propio Colotlán entonces quería compartirles eso no se ha realizado la inauguración oficial estamos esperando que sea el inicio de las nuevas administraciones municipales pero ya el personal se encuentra ejerciendo las funciones terminando todavía de hacer algunos ajustes estamos en espera en que se concrete la adquisición de dos vehículos dos camionetas que vamos hacer el reacomodo de los vehículos para enviar allá vehículos de esta naturaleza porque son zonas de caminos sinuosos de brechas y requieren forzosamente de una

camioneta por otra parte compartirles que estamos ya a días de concretar dos importantes convenios de colaboración uno con el instituto interamericano de derechos humanos y otro con la suprema corte de justicia de la nación el primero fue algo que pudimos avanzar después de que participé en el 40 aniversario de la corte interamericana de derechos humanos en San José Costa Rica y aprovechando la visita agendamos una reunión de trabajo con el instituto del que yo soy ex alumno y bueno contamos con una gran fortuna que ya hemos desarrollado ya nos pagaron ellos la visita y ahora ya estamos prácticamente concretando este convenio es cuestión ya de quizás esta misma semana queda firmado ahí de entrada hay tres proyectos muy importantes con el instituto interamericano una serie de cursos y talleres de capacitación sobre jurisprudencia de la corte interamericana para actualizar a todos nuestros visitantes que sean de los grandes expertos en el conocimiento de todos los criterios que se han generado e este importante órgano supranacional el segundo es un proceso de capacitación con temas indígenas particularmente sobre el derecho a la consulta previa libre e informada otro más es un taller que estamos proponiendo para los nuevos funcionarios no funcionariado sobre políticas públicas y derechos humanos de la mano del instituto interamericano de derechos humanos nosotros parece muy relevante porque es una institución con una trayectoria consolidada con mucho respeto con un reconocimiento además a nivel internacional y me parece que es una buena noticia que quiero compartir con ustedes con la suprema corte de justicia de la nación ya el documento quedo acabado yo ya lo firmé pero ellos también están esperando el acto protocolario estamos haciendo lo posible para que sea este mismo miércoles pero sino tendremos que ceñirnos a la

fecha que proponga la suprema corte de justicia de la nación dentro de otros convenios que estamos firmando pero estos dos me parecen muy muy relevantes por otra parte comentarles que hemos incrementado la inversión en proceso de capacitación de nuestro personal en diferentes modelos por una parte aprovechando cuando se nos invita a eventos de buen nivel de la ciudad de México fuera del estado y por otra siendo sede de varios eventos que organizamos coorganizamos con diversas instituciones ahorita rápidamente comentarles algunos de los cursos más importantes que hemos tenido durante este mes un curso de pensamiento matemático aplicado a la documentación de casos una empresa un curso que realmente fue de alrededor de veintiocho mil pesos treinta mil pesos quizás máximo que tuvimos con el pago del IVA pero vinieron a darnoslo dos investigadores de universidades prestigiadas particularmente de la universidad autónoma de Guadalajara y del TEC sobre cómo aplicar el pensamiento matemático en la integración de nuestros casos como hacer estadísticas que puedan reflejar las causas de violaciones de derechos humanos fue realmente muy enriquecedor porque pues la gran mayoría de quienes estaban en este curso eran abogadas y abogados quizás no es la rama la asignatura que más se utilice en el gremio jurídico no? pero nos dio un muy buen resultado porque y creemos que esto va a abonar en que en nuestras resoluciones cada vez más lleven mayor precisión técnica hicimos también un curso con la CNDH para la erradicación y prevención contra la tortura como recordaran una de la áreas que reconstruimos a partir de esta primera etapa de reingeniería el área que antes tocaba exclusivamente el tema de sistema penitenciario que estaba a cargo de nuestro compañero Carlos Augusto Gómez y que estaba adscrito a la

primera visitaduría se va ahora a la cuarta visitaduría y además se va a coordinar el área de prevención y erradicación de la tortura y supervisión del sistema penitenciario a partir del año anterior hay una nueva legislación en materia de tortura que implica ya no solo los temas de detenciones o el tema donde esté involucrada algún cuerpo de seguridad pública también ahora se contempla la supervisión oficiosa a todos los centros de asistencia social donde estén niñas, niños y adolescentes personas adultas mayores personas trabajadoras para migrantes los propios hospitales entonces requiero un mecanismo de supervisión integral le hemos invertido mucho en la capacitación de nuestros compañeros están ya integrados si mal no recuerdo cinco personas que están en esta área y han acudido ya a varios cursos en México y también aquí en ahora que organizamos en donde además hubo oportunidad de invitar a personal de la fiscalía y del propio instituto jalisciense de ciencias forenses vamos con el tema de tortura ya haciendo un encuadre me parece a mi muy serio para poder estar en posibilidades de presentar informes anuales y cumplir con las obligaciones que nos establece el mecanismo también realizamos en colaboración en coordinación con la comisión nacional para el desarrollo de los pueblos indígenas y con el \*\*\*\*\*el primer curso de certificación de interpretes y peritos en lenguas y culturas indígenas somos el estado que más estamos avanzando en esto en el país y precisamente es la segunda etapa es un curso una actividad muy costosa porque hay que trasladar y hay que hospedar a todas las personas que vienen a realizar ese curso la idea es que salgan también certificados y sin embargo logramos con esta serie de convenios con las otras instituciones desarrollar ese curso la verdad muy relevante desde luego comentarles que tuvimos

un taller sobre el nuevo presupuesto basado en resultados con integrantes del observatorio de discapacidad con el propósito de ir empoderando a las organizaciones civiles sobre estos aspectos técnicos que tienen que ver con el diseño de los presupuestos de tal manera que entremos a este que hasta el momento ha sido un voto vedado para los técnicos que hacen los presupuestos y que desde la sociedad civil también tengamos las herramientas que nos permitan decir cómo se debe incidir en la asignación del gasto destinado atrás del presupuesto y finalmente compartirles que hemos iniciado también dos campañas una contra el acoso y el hostigamiento y otra para combatir y erradicar todo tipo de violencia contra la mujer las dos las hemos iniciado con la universidad de Guadalajara en el caso de la campaña contra el acoso y el hostigamiento a través de la asociación de mujeres académicas de la universidad de Guadalajara y en el caso de contra la violencia todo tipo de violencia contra la mujer con la maestra la doctora Rosalinda en donde también está involucrada los colegios de barra de abogados y finalmente decirles que estamos recorriendo todo el estado para entrar en contacto con las nuevas autoridades electas que entraran en funciones el próximo primero de octubre hemos hecho ya un recorrido por la sierra de amula la zona de la costa sur ya fuimos a la zona norte y en estos días estaremos a todas las demás regiones acudiendo estoy acudiendo personalmente a coordinar los trabajos porque no ha resultado de muy buen inicio la relación con las nuevas autoridades a partir de que uno acude directamente con ellos ellos tenemos una buena presencia considerando que anteriormente los invitamos al foro DESCA el que realizamos en el Intercontinental y la verdad es que estamos construyendo la relación con las autoridades municipales

para que cada vez tengamos mayor colaboración y podamos potencializar el trabajo de la comisión de derechos humanos entonces de lo más relevante de los informes son esos a su consideración

Néstor: muchas gracias presidente, si consejera

Socorro: a mí me gustaría si puedo ser invitada para cuando sea el tema de la capacitación sobre la jurisprudencia

Presidente: si lo consideramos desde luego van a hacer dos cursos con ellos entonces vamos a buscar las mejores condiciones tenemos un guardadito de recursos el que habíamos pensado para estudios especializados con algunas universidades particularmente españolas con las que hemos suscrito convenios pero no se ha concretado eso y creemos que esto nos va a permitir hacer este importante trabajo con el instituto interamericano de derechos humanos de hecho generar algunos espacios para el consejo para quienes estén interesados en participar

Néstor: si cuando ya se materialice les mando un mensaje de cuantos espacios va haber disponibles para quienes tengan interés

Raúl: en donde se va a llevar a cabo?

Presidente: todavía estaremos buscando las mejores condiciones porque queremos que sea

Varios comentarios

Raúl: aquí en la ciudad?

Presidente: si desde luego

Mauro: y los horarios principalmente

Presidente: les avisamos en cuanto tengamos la información  
Néstor que nos apoye para compartirlas

Néstor: si presidente, alguien más que quiera hacer uso de la voz, ok entonces tenemos cerrado el punto seis del orden del día

### **Seguimiento de asuntos pendientes**

Néstor: continuamos con el punto siete que es el seguimiento de asuntos pendientes aquí teníamos uno de la consejera Blanca que es en relación a la planta de transferencia que también la consejera Alejandra trae el tema no se encuentran entonces lo dejamos para la siguiente sesión no obstante informarles que antier no el viernes se les notificó avances a ellas especialmente que forman parte del expediente igual pido Fernando Zambrano que me de que me escanee el documento y se los mando para que vean que estado guarda esa recomendación y el otro tema es precisamente el del trabajo que se está haciendo en el proyecto borrador del reglamento de \*\*\*\*al reglamento interno de la comisión al interior de la comisión les mande un correo con los avances hoy ahíles especifico más o menos son dos columnas pero desde luego todavía falta mucho trabajo es un borrador que ya después se irá haciendo de forma interna con otras áreas de creación y al final ya se va a someter a su consideración para que ustedes también

Mauro: estaba viendo precisamente en la mañana que llegó le di una leída obviamente todavía falta cuando ya se vaya a discutir haber si lo mandas a tiempo porque yo tengo algunos pendientes algunas observaciones que hacerle verdad?

Néstor: si de hecho es borrador y al final va \*\*\*\*\* para que también ustedes den sus aportaciones pero si queremos darles un documento como más trabajado pero si vamos por áreas todo lo que está plasmado ahí se ha trabajado directamente con el personal directivo pero desde luego la visión de ustedes es importante, presidente deseas comentar algo?

Presidente: si también a propósito de lo que comenta nuestro compañero Mauro que también pudiera revisar mi estimado Mauro una propuesta inicial que tenemos para el establecimiento del servicio civil de carrera de tal manera que empate justo con el reglamento no? que desde ya podamos irlo trabajando es algo que tenemos que hacer para evitar en muchas ocasiones la desinformación que han generado algunos medios pero creo que sería oportuno de una vez irlo encuadrando

Néstor: alguien más? Ok entonces tenemos cerrado el punto siete

Presidente: un último punto había comentado la compañera Gaby la inquietud de conocer el tema del tráiler con los cadáveres que han estado \*\*\*\*\*no está la compañera pero seguramente le podrá más de alguno informarle justo abrimos un acta de investigación por aquí debemos de tener el número y estamos ayer fuimos a localizar el vehículo no lo encontramos hoy por la mañana continuo la búsqueda está al parecer resguardado en la zona industrial pues ante la gran cantidad de homicidios que ha habido las últimas semanas y meses pues da resultados insuficientes seguramente los

espacios para guardar de manera adecuada los cadáveres entonces se rento por parte de fiscalía un tráiler con refrigeración recordemos que nosotros previamente la recomendación general sobre personas desaparecidas habíamos ya solicitado específicamente la construcción de un lugar adecuado para depositar los cadáveres con el debido registro etcétera bueno pues no se ha concretado ahora hemos dictado medidas cautelares para que pronto sea tratado con dignidad y se respete en ese sentido el dolor de las personas la dignidad de las personas el comunicado creo que lo tienes tu a la mano Néstor pudiéramos

Néstor: si, si me permiten ahorita justo ahora les acabo de mandar que me compartió el doctor Luis Arturo es el acta de investigación 110 se envió a la cuarta visitaduría también les estoy mandando el documento de la medida cautelar que se dictó, si consejero Mauro

Mauro: si al respecto ahorita en la tarde que ya venía para acá en las noticias según el secretario general de gobierno iba a hacer una investigación haber quien había ordenado poner en un lado el tráiler en otro lado y que ordenó no será cierto yo no sé que va hacer el instituto de ciencias forenses que regresaran el camión o el tráiler al instituto de ciencias forenses ese problema no sé qué va a pasar porque se están echando la bolita y de alguna manera pues tiene razón el director de ciencias forenses desde luego yo hago mi trabajo y los cuerpos que le corresponde la fiscalía verdad? Haber que sucede la verdad si esta delicada la situación

Presidente: si pues ustedes han visto como incluso el presidente la CNDH vino a Guadalajara el mes pasado señaló lo que nosotros también hemos estado reiterando la urgente necesidad de dotar de mayor infraestructura al instituto de ciencias forenses y en ese sentido seguimos nosotros insistiendo permanentemente lo cierto es que si creemos que

ha incrementado el número de cuerpos se han localizado pudiéramos pensar que hay también una relación con el reclamo ciudadano que se ha visibilizado cada vez más en torno a reprobar esta ominosa practica de desaparecer personas y bueno hoy están apareciendo más cadáveres pero pues el estado tiene que hacer lo necesario para poder atender científicamente y pues los protocolos adecuados a estas víctimas y sobre todo garantizar el acceso a la verdad y las personas puedan encontrar a sus familiares

Néstor: bien si no hay más intervención cerramos el punto siete

### **Propuestas de temas a tratar**

Néstor: continuamos con el punto ocho que eran propuestas de temas a tratar y que no se hubo registrados

### **Anuncios y Descansos**

Néstor: continuamos con el punto nueve que son anuncios y descansos lo tenemos superado

### **Temas de conocimiento para el consejo**

Néstor: y continuamos con el punto diez del orden del día como les había comentado me mandan la información más allegado al día que estamos sesionando para que sean los números más actualizados nada más comentarles que en el tema de redes en el facebook tenemos 24,329 y en el twitter 3839 participaciones si? Y también recordarles que en nuestra próxima sesión será el día 15 de octubre de cualquier manera les estaría recordando

### **Cierre de Sesión**

Néstor: y pasamos finalmente al punto once que es el cierre de sesión

Raúl: secretario Néstor previo a hacer el cierre es una consulta por ahí me contactaron gente de la comunidad extranjera de la laguna de Chapala con el tema de que ellos han estado siendo objetos de extorsión por parte de las autoridades viales que literalmente ponen retenes y a pararlos y una infracción que podría costar no pretenden que \*\*\*\*\*pero una infracción que te iba a costar 100 pesos les acaban pidiendo tres cuatro mil pesos y me decían oye si hay esa posibilidad de que si presentemos una queja se le dé el seguimiento creo que ya también lo

Esperanza: a mí en lo personal fíjate que me pasó personalmente me pasó esa situación el esposo de Thais es americano entonces veníamos en ese trayecto de Chapala para Ajijic y lo agarraron el venía manejando curiosamente Thais y yo veníamos atrás porque adelante venían unas cajas que compramos de fresas entonces ahí las pusimos y nos venimos para atrás y pues lo pararon nos quedamos calladas él se paró e inmediatamente le pidieron tres mil pesos sino se iban a llevar el vehículo y ya me pare y le dije cuál es el problema me vio y le dije me va a dar ahorita su nombre si el señor cometió una infracción atrás usted identifíquese y luego luego el señor se echó para atrás después de media hora después de media hora lamentablemente no me quiso dar ni el nombre salimos ilesas de ahí pero platicando ahí con los condóminos nosotros tenemos dos casas en lo que es el country club golf country club vista al lado de country club golf que queda yendo para Mezcala y platicando con todos los que tienen las casitas ahí como nosotros las tenemos

empezamos a platicar que hay un lugar donde los agarran y como son extranjeros les piden hasta su credencial su carta de migrantes y demás y con eso los asustan debemos de pensar que muchos de ahí no están no tienen la calidad migratoria o están de turistas y tienen tiempo viviendo y los asustan ya los conocen así que a lo mejor si sería bueno independientemente de que si hay muchas extorsiones por parte de las autoridades en todas las áreas hay un monopolio entonces a la mayoría de las gentes son gentes grandes aparte de ser extranjeros son personas de la tercera edad son gentes mayores que no quieren ningún problema y vienen a vivir aquí tranquilamente y a vivir bien con la pensión que les dan en estados unidos o Canadá

Raúl: pero la gran mayoría es gente muy buena

Varios comentarios

Esperanza: simple y sencillamente aportan y tienen los lugares correctos y aportan o sea esa área se mantiene por ellos por los golondrinos que les llaman así viven aquí la mitad del año y luego se van a su lugares de residencia allá en Canadá pero no se vale no se vale porque a nosotros nos pasó

Presidente: ahí pues comentarles que ahora ya tenemos ya está la oficina ya dos compañeras están trabajando ahí estaremos esperando que ya tengan ahí instalada la línea telefónica y que podamos generar yo creo que una inauguración les avisamos con todo tiempo para que puedan acompañarnos incluso invitar a algunos integrantes de la comunidad extranjera y hacer un buen programa y

aprovechando que esta nuestro director de comunicación una buena difusión de la inauguración de esa oficina que incluso podamos provocar que ahí mismo se comenten este tipo de asuntos que nos han llegado y que precisamente por esa razón estamos buscando una oficina que pueda estar inhibiendo y conociendo este tipo de situaciones

Esperanza: ahí en Chapala hay un lugar que es el condado que le llaman así y ahí en ese condado que es como una casa club de todos los extranjeros de hecho también ahí realizan situaciones de administraciones ayudan para sacar pasaportes visas las cuestiones de administración que necesitan ellos se organizan podrían enviarles la dirección exactamente porque es el organismo más fuerte que tienen ahí como extranjeros

Varios comentarios

Mauro: yo considero que si sería conveniente lo que tu mencionas Raúl y tu también Esperanza pues que presenten una queja que no haya identificado pero más o menos el día y la hora para que se abra un acta de investigación

Esperanza: es que el problema de ellos es que no quieren ningún problema con las autoridades porque ellos sienten que van a tener posteriormente represalias exacto tienen miedo

Raúl: lo que creen es que no los van a escuchar yo creo que como bien dice nuestro presidente si los invitamos a algunos representantes de ellos que además son parte que de hecho está en nuestro país también tienen sus derechos garantizados y que no es correcto y no es justo ese tipo de

extorsión porque el que ellos no conozcan nuestras leyes no quiere decir que los debo de tratar distinto y creo que sería excelente invitarlos a algunos de ellos

Mauro: eso que comentas aprovechando la inauguración pues ya habiendo la oficina en Chapala pues aparte de las personalidades que vayan ahí a Chapala porque no invitar a algunos extranjeros que representan a ese grupo a la inauguración inclusive porque no invitar al de la policía \*\*\*\*\* estatal para que antes de irse decirle a los extranjeros que están a sus órdenes para evitar cualquier extorsión por parte de la policía que no obstante que son extranjeros pues también tienen derechos aquí en el país llámese migrantes o no migrantes como les quieran llamar están pensionados hacen labor social como dice Raúl entonces si sería

Silvia: se me hace muy raro de haber sabido \*\*\*\*\*estuve ahí el comandante \*\*\*\*\*que es amigo es encargado de toda la policía de Chapala y él siempre nos brinda protección ayuda lo que sea sería bueno avisarle también a él lo que está pasando a lo mejor no está enterado o equis a lo mejor esta coludido no creo eh pero también invitar a gente

Presidente: pero a lo mejor es vialidad

Silvia: cómo?

Presidente: es vialidad tal vez no se tanto

Silvia: pero yo creo que están ahí pero sería bueno avisarles no? y también invitar a gente clave se podría decir por ejemplo a dueños de algunos hoteles o restaurantes yo estoy

en el comité de turismo en esa bola y todos son de hoteles restaurantes o equis no? desde San Juan Cósala para acá y hasta Jocotepec sería bueno invitar también a ellos porque va mucho americano a consumir y hacer uso de las instalaciones cuando son \*\*\*\*\* o sea hay que invitar a ese tipo de gentes también para que estén involucrados y sepan todos porque pues como todos están ahí ellos mismos comunican a los demás

Presidente: muy buena idea y me recuerda que justo acabamos de platicarlo hace no más de un mes aproximadamente con el cónsul y de hecho anticipamos la posibilidad de reunirnos con la población estadounidense radicar precisamente tanto en Ajijic como en Chapala como en Puerto Vallarta entonces creo que podemos iniciar después de la inauguración una serie de reuniones con cada uno de estos y si ustedes a través de sus asociaciones y sus amigos y sus vecinos nos pueden ayudar a contactar a los representantes y poder acudir a decirles que hace la comisión y como es que podemos estar a sus órdenes y en donde para empezar a generar estas sinergias hay una cultura de la legalidad que no podemos dejar de reconocer como parte de la población extranjera particularmente estadounidenses y canadienses creo que eso nos puede ayudar un poco también para impulsar la cultura de denuncia que tanto necesitamos para detener estas arbitrariedades entonces tomamos nota y lo acompañamos después de la inauguración con estos encuentros y desde luego les vamos a invitar bueno ahí proponemos ya la fecha

Néstor: muy bien presidente si no hay más intervenciones entonces pasamos al punto once que es el cierre de sesión y

a las 18:53 horas tenemos concluida la presente sesión ordinaria muchas gracias consejeras y consejeros por su asistencia